

## Martes 20 de Enero del 2009

El Financiero Alerta BM sobre una mayor caída de IED (Marcela Ojeda Castilla) El crecimiento de la Inversión Extranjera Directa (IED) en muchas economías caerá si la confianza en los mercados no se restablece pronto, advirtió el Banco Mundial (BM). "Existe un riesgo real de que el restablecimiento de la confianza del mercado lleve su tiempo, lo que podría dar lugar a considerables salidas netas de capital extranjero de muchas economías, lo que traerá aparejado un menor rango de crecimiento", subrayó James Bond. El jefe de operaciones del Organismo Multilateral de Garantía de Inversiones, perteneciente al BM, agregó que cada vez hay más proyectos, sobre todo de infraestructura, que se retrasan por problemas vinculados a mecanismos de financiamiento, lo que deteriora aún más la confianza a escala mundial. Bond explicó que en virtud de que el crecimiento económico en los países desarrollados, uno de los principales impulsores de IED en los últimos años, ha caído significativamente desde el último trimestre de 2007; en 2008, el flujo de IED registró una baja a tasa anual de 10 por ciento. Europa, en recesión "profunda" La Unión Europea (UE) sufre una "recesión profunda y prolongada", afirmó el bloque al divulgar otra andanada de malas noticias económicas en la región para este año. La desaceleración será particularmente pronunciada en Gran Bretaña y más prolongada en España, indicó la UE. La economía de los 16 países de la zona euro decrecerá 1.9 por ciento en 2009 y la UE en general se contraerá 1.8 por ciento, informó la Comisión Europea (CE), que regula al bloque, en un reporte que redujo drásticamente los anteriores pronósticos de crecimiento, de 0.1 por ciento en la primera área y de 0.2 por ciento en la segunda.

Microfinancieras librarán la crisis Jeanette Leyva Reus La desaceleración económica no afectará al sector de microfinanzas, si se enfoca en el otorgamiento de créditos personales para las necesidades de capital de trabajo de las microempresas, debido a que cuentan con flexibilidad financiera para enfrentar los retos del financiamiento escaso y condiciones difíciles de mercado. El adverso panorama no será un obstáculo para que el primer banco de microfinanzas, Compartamos, duplique en los próximos cinco años su actual base de clientes a un poco más de dos millones.

La crisis económica en México todavía no toca fondo: Mahbub Isabel Becerril La crisis económica en México tendrá una duración de nueve a diez meses, además de que aún no toca fondo, advirtió Luis Antonio Mahbub Sarquis, luego de afirmar que la situación en el país está "muy difícil". En entrevista con EL FINANCIERO, el presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco) precisó que los negocios no sólo enfrentan la falta de créditos, sino también de liquidez y circulante. La parte más difícil de la crisis será todo el primer semestre, y el empleo será el más afectado de la economía, apuntó.

Peligran 150 mil empleos en 2009: González Sada (Mary Liñán González) QUERÉTARO, Qro., 19 de enero.- Hasta 150 mil empleos están en riesgo de perderse en 2009, advirtió el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Ricardo González Sada. Al calificar el plan económico nacional y de los estados como de "buenos deseos e insuficiente", apuntó que se trata de acciones que se quedan "cortas". Y es que "una cosa es el discurso y la buena intención", y otra que "hay una realidad de subejercicio muy preocupante". Un ejemplo es el plan de infraestructura del año anterior. Ante los limitados alcances de los programas anticrisis "estamos en una situación de excepción y no podemos continuar manejándonos con las mismas reglas del juego. "Tenemos que poner en marcha mecanismos que hagan a un lado la burocracia, necesitamos que las cosas se ejecuten más rápido, y eso no significa que vayamos a estar dilapidando los fondos", pero sí movernos con mayor celeridad.

En paro técnico, 25% de maquiladoras en Juárez Isabel Becerril Del último semestre de 2008 a la fecha se han perdido 35 mil empleos en el norte del país, zona netamente maquiladora, informó la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). Además, en estos momentos aproximadamente 25 por ciento de las 330 plantas del ramo en Ciudad Juárez, Chihuahua, se encuentran en paro técnico, con el objetivo de mantener los puestos de trabajo para más de 30 mil personas, a la espera de reactivar sus actividades. Con esos paros, principalmente en maquiladoras del norte del país, se reduce la producción y las jornadas laborales, sin afectar el pago de prestaciones, con una disminución del salario en forma temporal de entre 40 y 50 por ciento.

Se enfría la economía mexicana Arturo Robles La debilidad que presenta la economía es reflejo del mal comportamiento que tuvieron las variables financieras, los empleos generados por el sector privado y la fragilidad en los tres grandes sectores económicos durante octubre de 2008. Según los resultados de los indicadores compuestos, elaborados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el Índice Adelantado -cuya función es anticipar la posible trayectoria de la economía- reportó una caída de 3 por ciento, su retroceso mensual más importante desde marzo de 1995. Tal decremento fue consecuencia de un desempeño negativo del tipo de cambio real, donde el peso se depreció de forma considerable, disminuyó el precio del petróleo, y se dio un mal desempeño del índice de la Bolsa Mexicana de Valores en términos reales.

México, reticente a implementar cambios fiscales eficaces Marvella Colín En Brasil las medidas han implicado un déficit de 2.6% del PIB, pero han redundado en crecimiento y empleo. Los países de Latinoamérica se preparan para hacer frente a la crisis mundial mediante la aplicación de diversas medidas, algunas contracíclicas y otras de distinta índole, pero la mayoría con la finalidad de impulsar la actividad productiva, atenuar la pérdida de empleos y mantener cierta liquidez en sus economías. En ese marco se aprecia la reticencia de México para realizar cambios fiscales eficaces en relación con otros países, como Brasil, donde el conjunto de medidas de política fiscal -para mejorar la demanda interna y las expectativas del ajuste frente a la crisis- implican que el gobierno federal y algunos estados, como Sao Paulo, han aumentado el plazo para el pago mensual de impuestos, con lo que disminuye la presión sobre las disponibilidades de caja de las empresas; además, el gobierno mantuvo su programa de inversiones y lo aceleró en los últimos meses de 2008.

El Reforma Inicia BMV con baja superior a 2% Sandra Reyes Ciudad de México (20 enero 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) abrió la sesión con bajas, en línea con las bolsas globales y con la mirada en la toma de posesión de Barack Obama como Presidente de Estados Unidos. Tras el regreso de Wall Street luego del feriado de este lunes, el mercado espera el discurso del nuevo Mandatario estadounidense sobre las medidas que realizará para enfrentar la crisis económica. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en niveles de 19 mil 924.25 unidades, muestra un retroceso de 2.30 por ciento, es decir, de 468.31 unidades. Las bolsas estadounidenses

también registran pérdidas. El índice Dow Jones cae un 1.72 por ciento, y el Nasdaq retrocede 2.76 por ciento. Cotiza dólar menudeo a 14.15 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (20 enero 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en las operaciones interbancarias registra aumentos en un mercado que continúa preocupado sobre el sistema bancario, y a la expectativa de la toma de posesión del nuevo Presidente estadounidense Barack Obama. La divisa estadounidense se compra en 13.65 pesos y se vende en 14.15 pesos, 13 centavos más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. El dólar interbancario spot inició sus operaciones en 13.96 pesos a la compra y 14.02 pesos a la venta, 5.5 centavos más respecto al cierre anterior. En las sucursales cambiarias de Banorte en Monterrey alcanza niveles de 13.65 pesos a la compra y 14.10 pesos a la venta. Bajan reservas internacionales del País Ciudad de México (20 enero 2009).- Las reservas internacionales de México bajaron a 84 mil 512 millones de dólares al 16 de enero, desde 85 mil 119 millones de dólares de la semana previa, dijo el martes el banco central. Las reservas internacionales tocaron un máximo histórico de 86 mil 885 millones de dólares el 18 de julio del año pasado, gracias a los ingresos derivados del petróleo, del cual México es uno de los 10 principales productores y exportadores del mundo. Baja petróleo de EU de los 34 dólares Budapest, Hungría (20 enero 2009).- Los precios del crudo retrocedían este martes por debajo de los 34 dólares por barril por las perspectivas pesimistas sobre la demanda mundial del combustible y mientras los operadores vendían sus contratos a futuro que estaban por expirar debido a la falta de espacio en un sitio clave de almacenamiento en Estados Unidos. El crudo liviano de bajo contenido sulfurado para entrega en febrero bajaba 3.14 dólares a 33.37 dólares por barril durante el intercambio electrónico previo a la apertura de en la Bolsa Mercantil de Nueva York (Nymex). El contrato de febrero expiró el martes. Su última cotización oficial fue de 36.51 dólares el viernes, pues los mercados de Estados Unidos estuvieron cerrados el lunes por el día de Martin Luther King hijo. Sin embargo, el intercambio electrónico continuó durante el feriado y el contrato de febrero bajó 1.96 dólares a 34.55 dólares. Aumenta desempleo en China Beijing, China (20 enero 2009).- Más de medio millón de trabajadores chinos perdieron sus empleos en el último trimestre de 2008 debido a la crisis económica, informó el gobierno este martes. A finales de diciembre, 8.86 millones de ciudadanos estaban oficialmente sin empleo, es decir, 560 mil de más que tres meses antes, informó el ministro de Recursos Humanos Yin Chengji, citado por la agencia China Nueva. "Esto muestra el impacto de la crisis financiera internacional sobre la situación del empleo en China", comentó posteriormente en conferencia de prensa. En 2008, la tasa oficial de desempleo urbano progresó por primera vez desde 2003, a 4.2 por ciento a finales de año, en comparación con 4 por ciento a finales de 2007, según las estadísticas oficiales. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/estados/70696.html> Maquiladoras anuncian paro técnico Julio L. Guzmán. Corresponsal REYNOSA, Tamps. &mdash; Un total de 65 maquiladoras de este municipio enfrentan afectaciones por la crisis económica mundial, y de acuerdo con Maquiladoras y Manufactureras, Asociación Civil, nueve de estas empresas realizarán un paro técnico. Enrique Castro Septiem, encargado de Relaciones Públicas de la agrupación, informó que esta decisión es una medida para mitigar los efectos que se padecerán durante el primer trimestre del año por la crisis económica. Con ello, las plantas maquiladoras locales prevén obtener un ahorro que les permita seguir operando en esta ciudad. Alrededor de nueve manufactureras son las que entrarán en paro técnico en esta frontera, con la finalidad de reducir costos. Será el martes de la próxima semana cuando se determine en la ciudad de México cómo se apoyará a estas empresas, para que no se dé un despido masivo de personal, dijo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68689.html> Brasil pierde más de 650 mil empleos formales BRASILIA. &mdash; La economía de Brasil eliminó 654 mil 946 empleos formales en diciembre, más del doble de los puestos de trabajo cerrados en el mismo mes de 2007, en el peor desempeño desde mayo de 2009, mostraron datos oficiales. Los despidos en diciembre se produjeron en diversos sectores de la economía, como el agrícola, los servicios y la construcción, afectados por la caída de la disponibilidad de crédito, aseveró el ministro de Trabajo y Empleo de Brasil, Carlos Lupi. El número es más del doble de lo habitual para el último mes del año, cuando la caída de empleos suele ser de alrededor de 300 mil por razones estacionales. En diciembre de 2007 se habían cerrado en el país 319 mil 414 puestos de trabajo. Varias industrias hicieron drásticos recortes de personal el mes pasado para ajustarse a una fuerte baja de la demanda, afectada por un crédito caro y escaso. &ldquo;Vamos a actuar con firmeza para generar empleos&rdquo;, dijo Lupi a periodistas. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68682.html> Permanece el pesimismo en el mercado financiero: OCDE HELSINKI. &mdash; Las economías de los países más ricos del mundo que integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) sufrirían este año una contracción superior a 0.3% que estimó la institución en diciembre, dijo ayer el titular de la entidad. José Ángel Gurría, secretario general de la OCDE, dijo en un discurso en el Instituto Finlandés de Asuntos Internacionales que el pesimismo en los mercados financieros globales &ldquo;no muestra signos de disminuir&rdquo;. Consultado acerca de la amenaza de la deflación, dijo: &ldquo;No veo que eso ocurra en Europa, no lo veo pasando en Estados Unidos&rdquo;. La semana pasada, la OCDE mantuvo su pronóstico de una baja de 0.6% en el Producto Interno Bruto (PIB) de la zona euro en 2009 e hizo un llamado para la creación de un cuerpo paneuropeo que supervise el sector financiero. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68690.html> &ldquo;Freelance&rdquo;, una oportunidad laboral Humberto Niño de Haro El empleo independiente o de freelance abre oportunidades dentro del mercado laboral, coincidieron especialistas consultados ante la ola de despidos registrada en las últimas semanas. A diferencia de los comerciantes que tienen en el ambulante una válvula de escape para sobrevivir a la crisis económica, los profesionistas pueden evitar la informalidad. Ya el presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo en Pequeño de la Ciudad de México (Canacope), José Caudillo, advirtió que la falta de puestos de trabajo disparará la economía informal entre comerciantes. Sin embargo, este fenómeno hace vulnerable el terreno de los profesionistas, quienes ante la dificultad por encontrar trabajo acuden al empleo informal como medida para compensar el ingreso, indicó Alberto del Castillo, director de Selección y Consultoría de Adecco México. En este sentido, el especialista en recursos humanos planteó que el trabajo independiente se ubica como una alternativa en tiempos de crisis. Refirió que esta modalidad de trabajo &ldquo;no es privativa de un sólo nivel, tanto personal operativo como gerencial o directivo puede recurrir a esta práctica&rdquo;.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/68698.html>Afecta a la economía el alza del tipo de cambio Ricardo Jiménez El Indicador Adelantado, cuya función es la de anticipar la posible trayectoria de la economía mexicana, reportó un índice de 108.2 en octubre de 2008, lo que equivale a un decremento de 3.0% en comparación con septiembre anterior. La caída se debe básicamente al desempeño negativo del tipo de cambio real, así como de la disminución del precio del petróleo crudo mexicano de exportación y de la baja del Índice Precios y Cotizaciones de la BMV en términos reales. Por el contrario, el índice de volumen físico de la producción de la construcción y el índice de horas trabajadas en el sector manufacturero mostraron variaciones mensuales positivas, mientras la tasa de interés interbancaria de equilibrio se mantuvo sin cambios. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/20/economia-japonesa-punto-tocar-fondo>Economía japonesa a punto de tocar fondo By rdelgado El gobierno japonés advirtió que la economía "empeora rápidamente" a medida que la profundización de la recesión golpea al empleo y a los ingresos, hundiendo a la confianza del consumidor en mínimos históricos. Esta desfavorable evaluación del gobierno, la cuarta rebaja en su panorama en igual cantidad de meses, se conoce en momentos en que las exportaciones y la producción industrial, motores clave de la segunda mayor economía del mundo, se contraen más rápido que nunca antes. Esta situación obliga a que importantes manufactureros como la automotriz Toyota Motor reduzcan la producción y eliminen empleos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/20/reservas-internacionales-mexico-vuelven-caer>Reservas internacionales de México vuelven a caerBy Cluna Las reservas internacionales de México bajaron a 84,512 millones de dólares al 16 de enero, desde los 85,119 millones de dólares de la semana previa, dijo el martes el Banco de México. Las reservas internacionales tocaron un máximo histórico de 86,885 millones de dólares el 18 de julio del año pasado, gracias a los ingresos derivados del petróleo, del cual México es uno de los 10 principales productores y exportadores del mundo. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/20/bmv-cae-arrastrada-wall-street-peso-se-deprecia>BMV cae arrastrada por Wall Street; peso se depreciaBy Cluna La Bolsa mexicana caía el martes 1.60%, arrastrada por temores sobre la salud del sector financiero mundial, que evidenciaban los retos que deberá enfrentar el presidente electo de Estados Unidos, Barack Obama. El principal índice bursátil mexicano, el IPC, retrocedía 326.15 puntos, a 20,067.26 unidades. En sus primeras operaciones, la Bolsa mexicana llegó a caer hasta 2.54%, siguiendo la baja en los mercados globales después de que Royal Bank of Scotland (RBS) reportó el lunes la mayor pérdida corporativa de la historia británica, lo que llevó a sus acciones a un mínimo de 23 años. En el mercado local, los papeles de América Móvil, la gigante telefónica celular, encabezaban las bajas y perdían 2.09%, a 19.70 pesos. Por su parte, las acciones de la cementera Cemex, la tercera mayor del mundo, caían 1.79%, a 13.20 pesos. "Las expectativas son tan grandes (ante la toma de posesión de Obama) que la Bolsa ha estado haciendo lo contrario a lo que todos esperábamos", comentó un operador. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/19/cnbv-publica-disposiciones-entidades-financieras>CNBV publica disposiciones para entidades financieras By rdelgado La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) dio a conocer las disposiciones de carácter general para organizaciones auxiliares de crédito, casas de cambio, uniones de crédito y las Sociedades Financieras de Objeto Limitado (sofol) y de Objeto Múltiple reguladas. En el Diario Oficial de la Federación (DOF) se destaca la armonización que debe existir en la regulación para las actividades realizadas por las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple Reguladas con las aplicables a las instituciones de crédito. En particular en materias como capitalización, diversificación de riesgos, calificación y reserva de cartera, créditos relacionados, criterios de contabilidad, control interno, administración de riesgos e integración de expedientes de crédito. "En términos de lo establecido por la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares del Crédito, las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple Reguladas se sujetarán a lo dispuesto en la Ley de Instituciones de Crédito, así como la Ley de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV)". <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/01/19/paises-ricos-sufriran-mas-lo-esperado-ocde>Países ricos sufrirán más de lo esperado: OCDELas economías de los países más ricos del mundo que integran la OCDE sufrirán este año una contracción superior al 0.3% que estimó la institución en diciembre, dijo el titular de la entidad. Angel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), dijo en un discurso en el Instituto Finlandés de Asuntos Internacionales que el pesimismo en los mercados financieros globales "no muestra signos de disminuir". Consultado acerca de la amenaza de la deflación, dijo: "No veo que eso ocurra en Europa, no lo veo pasando en Estados Unidos". <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/01/20/comercio-mundial-cae-37>Comercio mundial cae 3.7%By rdelgado El flujo del comercio mundial en los tres meses hasta fines de noviembre cayó 3.7% a tasa anual, frente a los tres meses previos, lo que representa el mayor descenso desde el 2001, dijo una oficina de investigaciones económicas holandesa. En el periodo previo, hasta el fin de agosto, el comercio creció 5.7%, dijo CPB Netherlands Bureau for Economic Policy Analysis, cuyos datos son usados por la Comisión Europea y el Banco Mundial. Las cifras de noviembre reflejan una caída de 32.2% en las importaciones estadounidenses, agregó. Los hallazgos del CPB son la prueba más reciente de que el comercio mundial está disminuyendo bajo el impacto de una profunda recesión en muchos países desarrollados, junto con dificultades para obtener financiamiento comercial, como resultado del racionamiento del crédito. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/20/index.php?section=economia&article=018n1eco>Se extienden los paros técnicos en 5 estados de la frontera norteCon la aceptación de paros técnicos en las plantas maquiladoras del norte del país y en la industria automotriz, que abaten hasta 50 por ciento los salarios, los trabajadores obreros y administrativos intentan frenar una ola de despidos que en menos de cuatro meses dejó a más de 50 mil personas sin empleo en este tipo de establecimientos fabriles. Según un reporte de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), los paros técnicos se generalizaron en cinco estados de la frontera norte &ndash; Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila y Tamaulipas&ndash; sobre todo en las empresas orientadas hacia la exportación, como la industria automotriz y la maquila. Los descansos parciales van de siete a tres días laborales, con reducciones hasta de 50 por ciento de los salarios <http://www.jornada.unam.mx/2009/01/20/index.php?section=economia&article=019n1eco>La eurozona sufrirá la primera contracción desde que fue formada, prevé la CE Bruselas, 19 de enero. La economía de la

zona euro sufrirá este año la primera contracción desde que se formó el bloque monetario, y apenas crecería en 2010, mientras la inflación seguirá debajo de la meta del Banco Central Europeo (BCE), proyectó la Comisión Europea (CE). Los déficit presupuestarios de la zona se dispararán este año, dado que el menor crecimiento económico reduce los ingresos de los gobiernos al tiempo que impulsa el gasto, señaló la CE. Esto llevaría a casi la mitad de las 16 economías que integran la eurozona a registrar saldos rojos en sus cuentas públicas superiores a límite establecido, estima el órgano ejecutivo de la Unión Europea. La CE señaló que siete países del área monetaria registrarían este año déficit presupuestarios mayores a 3 por ciento del producto interno bruto (PIB). Ello impulsaría el déficit fiscal del conjunto de la zona a 4 por ciento del PIB en 2009, un máximo desde que se creó el área monetaria, desde 1.7 por ciento de 2008. En 2010 el déficit subiría más, alcanzando 4.4 por ciento del PIB.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/20/index.php?section=economia&article=022n1eiuAL>, la región más vulnerable Hace apenas unos meses, mientras la confusión financiera y económica hacía presa del mundo industrializado, América Latina, plétórica de optimismo, pensaba que sortearía lo peor. &ldquo;La gente me pregunta sobre la crisis y les contesto: &lsquo;pregúntenle a Bush&rsquo;&rdquo;, decía el presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, a principios de septiembre. &ldquo;Es su crisis, no mía.&rdquo; Éste es ahora Lula: la producción industrial de Brasil cayó 6.2 por ciento anual a noviembre, según cifras difundidas esta semana: el mayor declive desde diciembre de 2001. A lo largo del continente, la crisis ha deteriorado los niveles de riqueza. Claudio Loser, ex director del Fondo Monetario Internacional (FMI) para el hemisferio occidental, calcula que 40% de la riqueza financiera de América Latina se pulverizó durante los primeros 11 meses de 2008 por el desplome de los mercados de valores y otros activos, y la devaluación monetaria. Esta pérdida de 2 mil 200 mdd podría reducir 5% la inversión doméstica en 2009, considera Loser.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/01/20/index.php?section=economia&article=023n1eiu> Mercados emergentes: ¿tropezón o caída? Nadie habla ya de &ldquo;desacoplamiento&rdquo;. En cambio, las economías emergentes se hundieron junto con las desarrolladas. Durante 2008 los mercados de valores de los países emergentes se redujeron más que los del mundo rico, y problemas financieros obligaron a países como Hungría, Letonia y Pakistán a mendigar al FMI. Las exportaciones de Taiwán cayeron 42% durante el pasado año, y las de Corea del Sur 17%; incluso las de China han disminuido. El PIB de Singapur se redujo en 12.5% anualizado en el cuarto trimestre de 2008, su mayor caída registrada. ¿Es el fin del auge de los mercados emergentes? Durante cinco años, hasta 2007, las economías emergentes crecieron a un promedio anual de más de 7%. Pero en los últimos tres meses su producción total puede haber descendido ligeramente, de acuerdo con JPMorgan, conforme la caída de las exportaciones se vio exacerbada por una repentina reducción del financiamiento comercial. Para 2008, en general, el promedio de crecimiento de las economías emergentes fue aún superior a 6%, pero los últimos pronósticos del sector privado indican que podría deslizarse a menos de 4% este año. Algo desalentador si se compara con el pasado reciente, aunque todavía robusta frente a la disminución de 2% del PIB prevista para los países del G-7.